
Ata da 121ª Reunião ordinária do Colegiado do Curso de Graduação em 1 
Ciências Biológicas do Instituto de Biologia – UFF – 10/12/2013. 2 

Aos  dez dias do mês de dezembro do ano de dois mil e treze, reuniu-se, em segunda 3 
convocação, às dez horas e quinze minutos, o Colegiado do Curso de Graduação em 4 
Ciências Biológicas com a presença da coordenadora em exercício, professora Cinthya 5 
Simone Gomes Santos, dos representantes departamentais, professores Edson Pereira da 6 
Silva (GBM), Selma Paiva (GBG) e Jussara Lagrota Candido (GIM) e os representantes 7 
discentes Felipe Costa Rodrigues. Inicialmente o coordenador Marcelo González 8 
apresentou os pontos de pauta a serem tratados: 1-Aprovação das atas das reuniões 9 
anteriores; 2- Informes NDE 3- Calendários de disciplinas optativas para as Linhas de 10 
Concentração do currículo novo a partir do próximo semestre; 4 Aprovação da 11 
disciplina Biotecnologia II (GCM) 5- Pedido de Revinculação de Renata Moraes de 12 
Almeida; 6- Pedido de Rematricula de Luan Andrade Pinto de Mendonça, 7- Próxima 13 
reunião: 15 de janeiro de 2014 as 14:00h, 8- Informes e Assuntos gerais. No primeiro 14 
ponto de pauta, foi aprovada por unanimidade a ata da reunião anterior (120ª). Em 15 
seguida, o coordenador passou à palavra a professora Cinthya Santos que informou as 16 
sobre as ultimas atividades do NDE: definição da data do II Encontro Docente, a ser 17 
realizado na ultima semana de Julho, definição da disicplinaMarise Basso que 18 
apresentou uma solicitação de aprovação de projeto para concorrer ao PIBID. O mesmo 19 
seria integrado ao projeto do curso já existe, sob a coordenação das professoras Simone 20 
Selles, Gerlinde Platais, Claudia Márcia Borges Barreto. O projeto envolveria 12 21 
discentes, contemplados com bolsas, e teria por objetivo levar os discentes até as escalas 22 
onde trabalhariam com alunos em formação inicial. O Prof. Sérgio Lourenço indagou 23 
sobre a demanda do curso, uma vez que já existe um projeto com um grande número de 24 
bolsas, ao que a Prof. Cinthya respondeu que não dispõe de estudo, as que se 25 
considerarmos que os alunos do curso antigo, e não apenas do novo, podem ser 26 
envolvidos  provavelmente a demanda existe. Após apreciação por todos e do parecer 27 
favorável da coordenação foi aprovado o pedido da Prof. Marise para coordenador um 28 
novo sub-projeto PIBID com os alunos do curso de graduação em Ciências Biológicas. 29 
No qaurto ponto de pauta o prof. Marcelo indicou a professora Shaula Maria (GBG). A 30 
mesma n interesse na atuação do Núcleo e se apresentou par participar do mesmo. A 31 
indicação da prof. Shaula no lugar da prof. Ana Lúcia Nóbrega, que solicitou 32 
aposentadoria, foi aprovada por unanimidade. No quarto ponto de pauta a profa. 33 
Cinthya reapresentou a resolução do CEP 280/2013 que autoriza os curso de de 34 
licenciatura a reduzirem sua carga horária considerando que a carga horária mínima 35 
estabelecida pelo CNEs é de 2800h e o nosso curso apresenta 3600h. Foi apresentada a 36 
proposta do NDE na qual não seria alterada a carga horária das atividades 37 
complementares (200h), a disciplina Tópicos Especiais em Biologia passaria de 38 
obrigatória a optativa, reduzindo em 40h a carga horária do ciclo básico, que ficaria em 39 
3040 e redução de 220 horas na carga horária das optativas, que passaria de 340 a 220, 40 
perfazendo uma carga horária total de 3220h cerca de 20% acima do mínimo 41 
recomendado pelo CNEs). A Prof. Cinthya esclareceu que o colegiado poderia optar por 42 
não alterar a CH do curso. No entanto, o prof. Marcelo chamou a atenção para o fato de 43 
que o projeto de reforma curricular ainda não foi aprovado pelo CEP e que pode sofrer 44 
rejeição uma vez que prevê aumento de carga horária em relação ao anterior, quando há 45 
uma nítida orientação  para redução. Os representantes dos alunos e os chefes de 46 
departamento se manifestaram dizendo que gostariam de levar a situação aos alunos e 47 
demais professores, respectivamente, antes de deliberar no colegiado. Após 48 
concordância de todos a deliberação sobre o assunto foi transferida para uma reunião 49 
extraordinária marcada para o dia 16/10, as 10:00h. No quinto ponto de pauta o prof. 50 



Marcelo chamou a atenção para a necessidade de estabelecer os calendários de 51 
disciplinas optativas para as Linhas de Concentração do currículo novo a partir do 52 
próximo semestre. O prof. Sérgio lembrou que ainda teremos alunos do currículo antigo 53 
e por isso certamente será necessário manter a oferta semestral, por 1 ou dois anos, de 54 
disciplinas que para o currículo novo são optativas mas eram obrigatórias para o 55 
currículo antigo. Após breve discussão o colegiado decidiu que a implementação de um 56 
calendário semestral para essas disciplinas pode ser adiado. Como sexto ponto de pauta 57 
foram avaliados os pedidos de rematrícula da aluna Rafaela Carneiro Moura e 58 
reingresso do aluno Luiz Felipe S. da Fonseca. No primeiro caso, trata-se de aluna que 59 
concluiu o primeiro vinculo e deixou o segundo vinculo para se dedicar a pós-graduação 60 
e gostaria de voltar para concluir. O colegiado solicitou que a coordenação faça um 61 
parecer sobre a carga horária já cursada e a carga horária pendente para que possa 62 
avaliar a solicitação de forma mais segura. No segundo caso, o aluno solicita reingresso 63 
por ter sido jubilado do curso ao reprovar em todas as disciplinas do primeiro período. 64 
A justificativa apresentada é de que o mesmo sofreu síndrome pânico durante o período 65 
e por isso deixou de frequentar as aulas. A justificativa veio acompanhada do laudo da 66 
psicóloga Ana Cristina Balieiro (CRP 05/13844). Após apreciação o colegiado  67 
recomendou que fosse verificado se é permitido a esse fórum aprovar reingresso e em 68 
em caso positivo a primeira providência seria encaminhar o aluno para a pericia médica, 69 
para que fosse diagnosticado, tratado e acompanhado, por considerar que seria 70 
inadequado apenas permitir que o aluno retorne sem saber se ele apresenta condições de 71 
prosseguir no curso. O sétimo ponto de pauta consistia na solicitação de aprovação de 72 
Tutoriais em Ciência Ambiental dos alunos Gustavo Lessa (405.44.065-2) e Lanúzia 73 
Quintanilha (110.44.074), ambos aprovados após apreciação do colegiado.  O oitavo 74 
ponto de pauta tratou da solicitação de extensão do prazo de monografia do aluno 75 
Renato Brito, orientado pelo prof. Luiz Zamith. O aluno solicitou mais um período para 76 
defender a monografia de Bacharelado e informou que seu estágio na empresa AECOM 77 
depende dessa defesa e da conclusão de curso. O colegiado aprovou a solicitação, mas 78 
estabeleceu como condição que o orientador apresente uma carta demonstrando ciência 79 
do pedido. No nono ponto de pauta o prof.  Marcelo informou que o Labrogad, verba 80 
utilizada para aquisição de material para aulas práticas, foi formalmente extinto e que a 81 
partir de agora o toda e qualquer solicitação refrente a material para aulas práticas deve 82 
ser endereçada e prevista no orçamento do Instituto de Biologia. Como décimo ponto de 83 
pauta o prof. Marcelo informou que entrou em contato com a Prograd e a DRI para 84 
saber qual a melhor maneira de proceder em relação a solicitação de aproveitamento de 85 
disciplinas dos alunos egressos do programa Ciência Sem Fronteiras e Mobilidade 86 
Internacional.  O caminho seria a solicitação de equivalência de disciplinas, via abertura 87 
de processo, e não conseguindo as mesmas o aluno não poderia aproveitar a carga 88 
horária de outra forma. A coordenação solicitou ao DRI e a Prograd que sejam 89 
estudadas formas de, no mínimo, incluir as disciplinas no histórico do aluno. Diante 90 
disso a Prograd se comprometeu a elaborar uma resolução sobre o assunto de modo a 91 
guiar todas as coordenações e convidou a coordenação do curso para tomar parte nesse 92 
processo.  Como ultimo ponto de pauta ficou decidido que as próximas reunioes 93 
ordinárias do colegiado serão dias 18/10, as 10:00h, dia 25/11, as 14:00h e dia 10/12 as 94 
10:00h. Em assuntos gerais, a profa. Cinthya informou que foi procurada pela chefe da 95 
biblioteca do Valonguinho e que a mesma solicitou que os alunos fossem 96 
conscientizados de que a carência de material bibliográfico não é responsabilidade da 97 
biblioteca e de seus funcionários e relatou que recentemente presenciou o 98 
comportamento inadequado de um dos nossos alunos ao saber que não poderia dispor 99 
do livro que precisava. Ainda  de acordo com a bibliotecária os alunos se reúnem em 100 



grupos e montam verdadeiros “esquemas” de empréstimo contínuo por um mesmo 101 
grupo de modo que alguns alunos nunca conseguem retirar alguns títulos, disponíveis 102 
em pequeno número. Ela, literalmente,  solicitou que os alunos sejam mais solidários. 103 
Sem mais nada a tratar, a presente ata foi lavrada e assinada por mim Cinthya S. G. 104 
Santos, Coordenadora da Licenciatura e demais membros do Colegiado presentes. 105 

 106 


